



“Conflagración en el Medio Oriente”

Por ENRIQUE GAJARDO VILLARROEL

658560

En el número 337 del “Memorial del Ejército de Chile” se ha publicado el trabajo con cuyo título encabezamos este comentario bibliográfico y de que es autor el conocido escritor de asuntos militares, general en retiro, señor Benjamín Álvarez Marín. Ha entrado a formar parte del volumen 42 de la “Biblioteca del Oficial” que contiene interesantes estudios de carácter militar.

Mucho se ha escrito hasta ahora sobre la llamada “Guerra de los seis días” y el conflicto que continúa separando a Israel y los Estados Árabes, en especial con la República Árabe Unida, que continúa siendo el líder indiscutido del mundo árabe, particularmente de los países ubicados en el Medio Oriente. Pero, el trabajo que nos presenta ahora el general Álvarez Marín, es el más especializado y completo que se haya publicado en nuestro medio.

Como lo señala el autor en el Prólogo de su libro, cuya lectura aconsejamos para todo aquel que dese forme una idea clara de la importancia geopolítica del Medio Oriente, del choque de intereses de las grandes potencias que allí se opera y de los entornos del conflicto árabe-israelí, el presente trabajo es un estudio de la “Guerra de los seis días”, de junio de 1967, que comprende los hechos y circunstancias que la precedieron, así como las consecuencias que puedan derivarse de ella.

El general Álvarez Marín

formula en el Prólogo una serie de interesantes ideas que a su juicio, deben constituir la base de la organización militar de un país.

Así, afirma que no cabe poner en duda el rango de ciencia que tiene la profesión militar; lo que no es incompatible con el carácter de arte que le asignan algunos “estetas”.

El conductor necesita cualidades profesionales que configuren en él una personalidad militar. Debe poseer en alto grado las tres facultades maestras del hombre: La voluntad, la inteligencia y la sensibilidad. Toda concepción operativa fracasaría si el Estado Mayor no responde de su factibilidad. Decisión y realización son recíprocamente interdependientes. El soldado, no importa de qué grado sea, es un guerrero que debe estar siempre dispuesto a batirse por la Patria.

Luego, agrega el autor, que países angostos de “faja”, como Israel, deben una vez estallado el conflicto, acometer acciones inmediatas para ganar espacio más allá de las propias fronteras, a fin de ampliar su margen de seguridad, y evitar una derrota que pudiera producirse aún antes de empuñar las armas. El principio de “fuerza armada lista” debe elevarse a la categoría de axioma. Ninguna fuerza armada debe ubicarse más allá de los propios límites durante la paz, pero una vez estallada la guerra, lo contrario deberá ser la norma.

Pero, es preciso determinar de

antemano lo que hay que hacer a fin de que, llegada la hora se actice automáticamente y casi instantáneamente. Pero, no todo es concepción bélica para el general Álvarez Marín que hace interesantes reflexiones sobre empresas pacíficas del hombre, como la conquista del espacio exterior y la exploración de la Luna y otros cuerpos celestes, y las medidas tomadas por las grandes potencias para conservar el espacio y los planetas más pacíficos.

Toda esto, lleva al autor a recordar las palabras del Papa cuando visitó las Naciones Unidas el 4 de octubre de 1965: “La paz no se construye solamente mediante la política y el equilibrio de las fuerzas y de los intereses, sino en el espíritu, las ideas y las obras de la paz”. “El edificio de la civilización moderna debe levantarse sobre principios espirituales, los únicos capaces no sólo de sostenerlo, sino también de iluminarlo y de animarlo”.

Luego, hace el general Álvarez Marín un análisis geográfico, social, económico, político y estratégico de los países que constituyen el Medio Oriente, refiriéndose, muy en particular, a Israel y a la República Árabe Unida.

Enseguida señala las causas mediáticas e inmediatas de la guerra de los seis días, la modalidad bélica de guerra relámpago que adquirió, analiza el curso de las operaciones en los diversos frentes de combate, particularmente el desarrollo de la guerra aérea.

Como es lógico, se refiere a las experiencias que se pueden derivar de esta guerra y analiza los hombres de acción que participaron en el conflicto, tales como el general Amer, Gamal Abdel Nasser, el general Rabí, Levi Dakhil, Abba Eban, y Moshe Dayán. Estudia el problema de los refugiados y las consecuencias económicas de la guerra como, también, la acción de los organismos y personalidades internacionales.

Quedan si lo más interesante del estudio del general Álvarez Marín sea el capítulo que titula “Conjeturas sobre el futuro en el Medio Oriente” en que analiza el estado virtual de guerra que prevalece en la zona y que se ha transformado en una guerra de desgaste, y los propósitos que persiguen Israel y la República Árabe Unida.

Pero, el cuadro que pinta el autor sobre la situación actual en el Medio Oriente se completa con un interesante análisis de la conducta de las grandes potencias en esa región y de las consideraciones de orden económico y político que la guían, entre las cuales destaca la tradicional aspiración rusa de sujetar al Mediterráneo y de poseer bases en este océano y la lucha por el petróleo.

Termina la obra con una serie de cuadros estadísticos de útil consulta.

En síntesis, se trata de un estudio de gran interés y actualidad cuya lectura será provechosa para todo aquel que se interese por los problemas de Medio Oriente.

Conflagración en el Medio Oriente [artículo] Enrique Gajardo Villarroel.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gajardo Villarroel, Enrique, 1899-1994

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Conflagración en el Medio Oriente [artículo] Enrique Gajardo Villarroel.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)